
調查指逾半受訪者預期政府5至10年內解決財赤

團體：大型非緊急工程進度可緩
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香港特區政府將於本月26日公布新一份財政預算案。昨日，香港

群策匯思主席柯創盛，聯同新青年論壇召集人鄧咏駿以及香港青年

會常務副秘書長趙偉召開記者會，公布一份最新調查。結果顯示，

約八成受訪者表示關注政府財赤問題，有逾半受訪者預期政府可在5年至10年內解決財赤

問題。身為觀塘區區議員的柯創盛表示，落區期間，眾多街坊都向他反映支持公務員凍

薪。他並認為，政府應暫緩大型非緊急工程的進度，以紓緩財政壓力。

●香港文匯報記者 蔡學怡

新青年論壇聯同香港群策匯思發起的是次調
查，於今年1月23日至2月7日以音頻電話

隨機抽樣進行，了解市民對財政預算案的期望和
取態。調查成功訪問了740名18歲或以上的香港
市民，該數據按政府統計處的2024年第三季性
別、年齡人口、最高教育程度分布作「多變項反
覆加權」（Raking）方式處理。
根據調查結果，柯創盛提出幾點建議，包括可
全面檢視現時一些大型非緊急工程，可考慮暫緩
其進度，以紓緩財政壓力，例如洪水橋/厦村新發
展區興建區域供冷系統工程等。

市民支持公務員凍薪
他續指，在落區工作時有市民反映，對公務員
凍薪表示支持，認為其應與市民共同度過財赤時
刻。他建議，公務員架構亦須精簡，同時應制定
工作績效指標，以檢視其工作是否達標。同時他
認為，政府編外人員職位開支相對較大，政府應
起帶頭作用，重新審視這些職位的必要性，或可
請現時的公務員團隊安排人手完成以上職位的工
作，減少不必要的人力開支。
財政司司長陳茂波早前回應財赤問題時，強調
政府將以「節流為主，開源為輔」為大方向。此
次調查結果顯示，分別有36.6%和33.7%的受訪者
認同應優先採用節流及「開源與節流並重」，反

映了受訪的市民普遍認同該財政方針，同時體現
出不少市民可能擔憂開徵新稅項及上調稅率等開
源做法會直接影響個人生活水平和消費能力，並
削弱經濟復甦的動力。

47.5%人贊成政府發債
就社會上提出的開源方案建議，趙偉指數據反
映受訪者對於調整稅階和邊際稅率、開徵新稅項
的做法未有普遍共識。對於政府繼續發行政府債
券的做法，結果顯示傾向贊成受訪者的比率為
47.5%，較表示傾向不贊成的比率高。
柯創盛補充，對政府該做法持反對意見的市民
或憂慮中長期利息開支對公共財政構成壓力，擔
憂香港走上借債度日的公共財政困局。
他建議，特區政府應繼續嚴守財政紀律，善用
資源，同時確保發債所得資金不會用作支付經常
性開支。
對於特區政府可以在多長時間內解決赤字問

題，鄧咏駿表示，社會上有不同意見和預期，調
查結果顯示有78.5%的受訪者對財政赤字表示關
注，亦各有25.4%和 27.4%的受訪市民相信政府將
在四五年內及10年以內應可以解決財赤問題，側
面體現市民較期望透過一個相對較長的時間以漸
進的方法消滅赤字，避免採用過激的財政手段，
影響社會福利和經濟發展的勢頭。

香港文匯報訊（記者 康敬、黃子龍）新一份財政
預算案即將公布，社會有聲音認為，面對財赤情況
政府要節流。對於坊間熱議的公務員減薪或凍薪問
題，多個公務員文職及紀律部隊團體昨日表示，會
支持政府的財政考慮，並明言會接受凍薪做法。
香港公務員總工會主席馮傳宗昨日出席一個團拜

活動時接受香港文匯報訪問時表示，公務員團隊支
持特區政府施政，對於坊間討論較多的公務員薪水
問題，會支持政府最終決定。他又批評個別媒體報
道傾向講所謂「公務員與社會為敵」，並強調公務
員也是市民，都想社會好、市民好。
他又表示理解各界對於公務員薪酬有不同意見，但

希望社會各方持平討論，最後看政府作出如何決定，
「我們會支持，不會說凍薪、減薪就『詐型』。」

知經濟環境不太好 盼不要減薪
出席同一場合的香港海關官員協會主席盧凱詩

說，同事都知道（經濟）環境不太好，希望不要減
薪。不過，她表示不反對凍薪。她還提到，海關與
警隊等一樣都面對人手不足的問題，不過對於社會
上提出增加24小時通關口岸，以及在節假日延長口
岸通關時間的建議，他們認為在一些節日，以及市
民需要的時候作出相關安排，海關都會樂意延長通

關時間。
另外，入境事務助理員工會副主席郭君佩希望凍
薪，懲教人員總工會主席馬友基坦言可以接受凍
薪，但希望不要減薪。
同場出席活動的立法會議員李世榮接受香港文匯
報訪問表示，民建聯建議公務員凍薪及凍結公務員
的人手，並在現有的水平上要求政府進一步精簡人
手 ，包括理順合約制公務員的工作職能。
他提及，香港每年都處於通脹環境，若政府要減薪，

擔心影響公務員士氣，今次有多個公務員團體，包括
文職和紀律部隊接受凍薪，相信他們亦平衡了政府庫
房的情況，並樂於承擔責任，是合理做法。

多個公務員團體接受凍薪

●新青年論壇聯同香港群策匯思召開記者會，公布市民對財政預算案意見調查結果。
香港文匯報記者蔡學怡 攝

●多個公務員文職及紀律部隊團體昨日表示，會支持
政府的財政考慮，並明言會接受凍薪做法。

香港文匯報記者康敬 攝
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香港文匯報訊（記者 唐文）香港特區政府擬
加強控煙，包括禁止加味煙、電子煙及水煙，最
快明年實施。特區政府醫務衞生局局長盧寵茂昨
日表示，政府目標是今年4月提交「控煙十招」
修例草案，部分將分期執行，包括最快明年先禁
非薄荷類加味煙，明年中禁止公眾地方管有及使
用電子煙材料，但包括本地居民在內的所有入境
人士在完稅後，可帶20包加味煙私用。

「控煙十招」草案擬4月交立會
政府去年6月提出「控煙十招」等措施，包括
禁止薄荷味、生果味等加味煙。盧寵茂昨日出席
電視台節目時表示，計劃4月向立法會一併提交
「控煙十招」的條例草案，但有不同執行時間。
當中明年先增加私煙的罰則，以及在完稅煙加標
籤識別等，之後禁止非薄荷味加味煙，再下一步
才禁薄荷味，該安排同樣適用於加味水煙。

對於措施或引起煙民反彈，他承認薄荷煙存在
已久，受眾相對廣泛，考慮到執行的難易程度，
故在較為後期才實施，暫未有時間表，「現時四
成煙民吸食加味煙，當中過半都是薄荷煙，接受
程度及執法問題，這是我們真的要面對。薄荷煙
的歷史較久，所以我們才想到希望政策能夠較容
易落實，一步一步去。加味劑怎樣分非薄荷和薄
荷？我們希望在執行上能夠先以非薄荷作為一個
試點去做。」
問到會否難區分加味煙，盧寵茂說：「所有入
口作為售賣用途的香煙，將來要有個證明、有個
驗證，裏面有沒有這類加味成分。加味煙是我們
一個重點，看到很多反對聲音，特別是煙草商的
反對聲音，你便知道其實這打擊到他們的痛
點。」

完稅後可帶20包煙僅限自用

入境人士方面，他表示包括香港居民在內的所
有入境者，仍然可免稅攜帶19支「加味煙」入
境，完稅後可帶更多惟僅限自用，初步預計最多
20包，「正正是我們考慮到執法上的難題，而並
非在關口逐支香煙拿出來聞有沒有加味。」
至於2022年禁止進口及買賣的電子煙，現時仍

可管有。盧寵茂表示考慮到近年有人利用電子煙
掩飾吸食太空油毒品，故有必要禁止，會率先禁
止公共地方管有電子煙彈，「因為無煙彈，煙機
就沒有用。」
有意見認為控煙或影響經濟，盧寵茂則指有關

主張不實，表示吸煙帶來的醫療支出和勞動力損
失更高。他引述香港大學的研究指出，香港每年
因吸煙引起80多億元損失，而2007年室內禁煙
並未有損害旅遊。他並列舉新加坡、新西蘭、日
本大阪等發達地方均全面禁煙，因此控煙「不一
定會輸經濟，甚至會贏經濟」。

香港文匯報訊 全國人大常會委員李慧琼昨日
出席一個電台節目時表示，希望爭取有序擴大
「一簽多行」至大灣區其他內地城市，並考慮以
廣州為優先，因廣州與香港關係密切。她表示，
在農曆新年期間，觀察到香港有空間及條件接待
更多旅客，現時旅客更傾向深度遊及特色遊，相
信配合內地「一簽多行」政策，兩地市民可有更
多旅遊選擇。

指特區有責推配套吸國際高才
全國兩會下月初在北京召開。李慧琼表示，她

在準備提出建議，包括考慮配合三中全會要求，
如何將香港打造成高端人才聚集地，重點放在國
際及高端人才上。她說到，特區政府有主體責任
推出配套措施吸引國際高端人才，例如考慮興建
更多國際學校。
她續指，有聲音期望內地可為來港高才及專才

推出「專款專用」，用作置業、租樓等，及有特
別稅務安排，讓人才更好落地香港。
李慧琼表示，現時國際格局是大國博弈，發展

迅速，是前所未見的大時代。本港要堅定信心，
因為經濟數據仍有持續正增長，亦有「一國兩
制」優勢，中央對「一國兩制」及香港的支持是
由始至終。有需要讓香港市民、中央，以至全世
界看到，香港在「愛國者治港」下，經濟可以發
展更好，市民生活有實際改善。
對於愛國主義教育在香港的推行情況，身兼愛
國主義教育工作小組組長的李慧琼指，愛國主義
教育並非是「突然推出」，愛國主義教育法前年
由全國人大常委會通過，並於去年落實，是全國
性法律，本港應有相應配套。
她說，愛國主義教育小組去年因應國慶75周年
而推出不同活動，加深了社會對國家歷史文化和
發展的認識，亦有就如何更好推廣愛國主義教育
收集意見，大致同意要面向全體市民，但亦要聚
焦向對年輕人推廣，而工作上要重視成效，要軟
性及多元，不能只為了「刷KPI」和打卡。
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對開源與節流的取態 對發債的取態

香港文匯報訊 香港特區政府房屋局局長何永
賢昨日在社交平台表示，房屋局副局長戴尚誠近
日參加了「2024川港文化活動周暨『文化中華、
錦繡四川』走出香港」基層社區專場演出，與房
屋局過渡性房屋「樂屋」的居民及深水埗社區客
廳的用戶，一起體驗川港文化交流。
戴尚誠當日去到現場，就看到一個個小攤位，
展示着四川的傳統文化，包括剪紙、畫鼻煙壺
等，到正式的演出環節，內容更是精彩豐富，有
四川的歌舞表演、武術和功夫茶藝、變臉、木偶
藝術的長綢書藝等。參與活動的過渡性房屋居
民，無論大人或小朋友，又或者到場官員都嘆為
觀止。除了表演和午宴之外，戴尚誠也和一眾嘉
賓一起送出香港四川社團總會捐贈的熊貓玩偶給

小朋友，相信當日也會成為他們成長中的開心回
憶之一。
何永賢感謝社會各界對過渡性房屋居民的關心，

也希望更多有需要的市民看到政府努力持續推出的
供應、擺在眼前的選擇，無須屈就劣質劏房，可以
放眼看不同的簡約公屋和過渡性房屋項目。

「樂屋」居民體驗川港文化交流

◀▲戴尚誠參加「2024川港文化活動周暨『文化
中華、錦繡四川』走出香港」基層社區專場演
出，與「樂屋」的居民及深水埗社區客廳的用
戶，一起體驗川港文化交流。 何永賢 Fb圖片
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